



Étincelle 30 présente son

4^{ème} forum sur le handicap à Nîmes

**« Communiquons,
pour vivre et grandir ensemble ! »**

Le 23 novembre 2012
à l'hôtel Holiday Inn de Nîmes

Sont attendus

Monsieur le Préfet du Gard

Monsieur Jean-Christophe PARISOT, sous préfet de l'Hérault

Madame Françoise DUMAS, député

Monsieur Jean-Paul BORE, représentant le Conseil Régional

M. le représentant du Conseil Général

Mesdames BARBUSSE et GRAS, représentant la ville de Nîmes

Mme Nicole LOMPRES, sociologue-psychologue

M. Bernard QUATELAS, docteur en psychologie

M. Paul-Éric LAURES, journaliste

Communiqué de presse

« Vivre autonome - Étincelle 30 »
26 bis, rue Becdelièvre
30900 Nîmes
Tél. 04 66 21 90 65
etincelle30@laposte.net

23 novembre 2012 4^{ème} forum du Handicap à Nîmes

« Communiquons, pour vivre et grandir ensemble ! »

L'association Vivre Autonome - Étincelle 30 vous invite dans les salons de l'hôtel Holiday Inn à Nîmes afin de vous présenter sa 4^{ème} édition du forum du handicap le **23 novembre 2012**, de **8h 45 à 18h**. L'entrée y est gratuite.

Comment les Pouvoirs Publics peuvent-ils améliorer la communication sur et autour du handicap ?

Comment la communication s'établit-elle, se développe, mais aussi bloque parfois ?

Des invités tels que des experts en communication, des élus ou encore des témoins discuteront autour de ce thème vaste et ambitieux. Des activités à la fois ludiques et récréatives alterneront tout au long de la journée.

Si vous le souhaitez, un repas en commun est disponible sur place pour 20 euros !

Rejoignez-nous !

Pour plus d'informations : vivreautonome-etincelle30.eklablog.fr

Sommaire

 L'association en quelques mots	4
 Création de l'événement	5
 Le 4 ^e forum - 23 novembre 2012	6
 Programme	7
 Partenaires	8
 Liste des intervenants	9
 Contact	10

Notre association en quelques mots

En 2003, un groupe d'hommes et de femmes arrivés à l'âge de la retraite a voulu mettre une partie de son temps libre au service d'une cause. C'est tout naturellement que ces anciens d'EDF-GDF épaulés par des amis de la société civile, tous valides, décidèrent d'unir leur énergie et leurs compétences pour œuvrer aux côtés des personnes en situation de handicap pour améliorer leurs conditions de vie, de travail et de loisirs.

Ils se constituèrent donc en association loi de 1901 : « Vivre Autonome - Étincelle 30 ». Travailler en synergie avec d'autres associations est un de leur principe. Ainsi, le « comité de pilotage » du 4^{ème} forum est-il composé d'une vingtaine d'associations au moins travaillant dans le champ du handicap.

Leur but est simple : « mener des actions pour faciliter la vie des personnes handicapées, les aider à devenir plus autonomes et entretenir l'étincelle d'espoir pour un avenir plus prometteur » (extrait des statuts).

Concrètement, l'association mène des actions régulières pour récolter des fonds - repas dansants, concerts lyriques, tombolas - reversés aux établissements d'accueil et aux associations sous forme de matériel : matériel informatique adapté pour la Fédération des Aveugles de France, l'IME de Rochebelle d'Alès et Gard' Espoir. Un don de 8000 euros a également été versé à la Maison d'Accueil Spécialisée de Bellegarde (MAS des Ferrières) et a permis d'équiper la salle polyvalente de toute la sonorisation nécessaire. Pour remercier l'association, cette salle a été baptisée à son nom : Vivre Autonome Étincelle 30.

Création de l'événement

Un jour, une proposition ambitieuse fut lancée :

« Pourquoi ne ferions-nous pas un Forum ? »

Cette initiative est forte : outre le fait qu'un groupe de personnes réfléchisse sur le handicap, c'est à présent la volonté de sensibiliser le public qui mène l'association à cette décision. À présent, l'injustice causée par le handicap est criée haut et fort, pour que les élus et l'opinion publique soient interpellés.

Le but de cet événement est tout d'abord de parler du handicap, qui souvent s'avère être un sujet tabou, ou du moins un thème que l'on préfère éviter. Réunir autour d'une même table des élus, des professionnels de santé et de l'éducation, des personnes handicapées et leur entourage, pour que chacun apporte son témoignage, sa vision des choses : tel est l'enjeu.

Le 1^{er} forum se construit sur les réflexions des membres de l'association autour de la thématique *« Comment mieux vivre dans la cité ? »*. Ils prirent appui sur la nouvelle loi sur le handicap du 11 février 2005, *pour l'égalité des droits et des chances, la participation et la citoyenneté des personnes handicapées*.

Ce 1^{er} forum fut un succès dû en partie à la qualité des intervenants :

M. Chancelade, conseiller municipal délégué aux personnes handicapées, représentant M. Fournier, maire de Nîmes

M. Clary, conseiller général et vice-président de la commission sociale, représentant M. Alary, président du conseil général du Gard

M. Boré, vice-président du conseil régional, membre des comités des régions d'Europe chargées des personnes en situation de handicap

M. Lachaud, député du Gard

M. Drevet, journaliste de télévision.

Les retombées médiatiques inattendues furent un encouragement pour l'association.

Depuis celui de 2006, deux autres forums eurent lieu.

En 2008 sur le thème de *l'insertion professionnelle* : animé par Patrice Drevet, les 3 tables rondes ont traité les préalables à l'embauche, les organismes d'insertion, l'accès réussi à l'emploi et le maintien dans l'entreprise.

Autour de Henri-Jacques Stiker, toutes les facettes de l'accès à l'emploi ont été abordées, à l'occasion de cette 12^e semaine pour l'emploi des personnes handicapées.

En 2010, c'est le thème de *l'être et du paraître* qui est à l'honneur. Animée par Guillaume Mollaret, les interventions de M. Quatelas, docteur en psychologie, et de M. Bouguin, psychologue, nous ont éclairés sur la question de l'apparence. En présence de Monsieur le préfet du Gard, du champion du Monde handisport de tennis de table, des salariés handicapés témoignèrent de leur insertion réussie dans le monde du travail.

Le 4ème forum

« Communiquons, pour vivre et grandir ensemble ! »

23 novembre 2012

Le public visé est d'abord celui des adolescents et les jeunes adultes, car c'est par eux que pourra se transmettre le message d'une meilleure communication avec les personnes handicapées. Ils seront les meilleurs porte-paroles auprès des autres jeunes et de la société toute entière.

« La communication sur et autour du handicap ou : comment se comporter en face du handicap ? ».

- Dans la famille, parents, fratrie et entourage : Comment vivre au quotidien avec le handicap?
- À l'école, au collège, au lycée et en faculté avec les élèves, les professeurs : Comment permettre aux personnes handicapées d'être accueillies et mises en confiance pour réussir leur scolarité ?
- Dans les milieux de soins et de santé avec la question importante de l'annonce du handicap.
- Dans le monde du travail avec l'intégration de chacun dans l'équipe.
- Dans la société et le monde des loisirs avec l'importance du regard des autres.
- Une BONNE COMMUNICATION entre tous est essentielle pour que la personne handicapée soit reconnue, accompagnée, aidée pour lui permettre de vivre dignement au sein de la société.
- Une information est nécessaire pour tous afin de faciliter la communication. La formation nous semble plus que souhaitable pour les professionnels de santé et de l'éducation.

Qu'est-ce que la communication et comment cela marche entre les individus ?

- Quels sont les pièges à éviter ?
- Comment rester naturel et vrai ?
- Comment apprendre à communiquer avec des personnes lourdement handicapées ?

Des professionnels de la psychologie nous accompagneront tout au long de la journée pour nous faire réfléchir sur une des questions essentielles de notre société à l'heure où les moyens de communication envahissent notre quotidien.

Programme de la journée

8h45 - Accueil des participants

9h - Discours de bienvenue de Mme Chaulet, présidente de Vivre Autonome Étincelle 30, et de M. Laurès, journaliste-animateur de la journée

9h15 - Table ronde des élus

Comment les Pouvoirs Publics peuvent – ils améliorer la communication sur et autour du handicap ?

Avec M. le préfet du Gard - M. Bore, conseiller régional - Mme Dumas, député du Gard - M. le représentant du conseil général - Mmes Gras et Barbusse représentant M. le Maire de Nîmes

10h - Table ronde des experts en communication

Comment communiquer pour mieux vivre ensemble ?

Avec Mme Lompré, philosophe et sociologue, M. Quatelas, docteur en psychologie, M. Parisot, sous-préfet de l'Hérault et auteur du livre « *Préfet des autres* », les clowns analystes.

11h - 1ère table ronde de témoignages

Comment la communication s'établit-elle, se développe mais aussi bloque-t-elle parfois ?

Témoignages de parents, personnel soignant ou éducateur, personnel enseignant ou camarade de classe, personnel encadrant d'entreprise ou collègue de travail, personne handicapée ou association. Entretien-échange avec l'animateur et les experts.

12h - Présentation des différentes animations de la journée

12h30 - Repas pris en commun

14h30 – 2^{ème} table ronde de témoignages, qui débutera par une rapide mise en commun des acquis et des moments forts de la matinée par l'animateur et les experts en communication. Cette seconde table ronde sera sur le modèle de celle de la matinée pour écouter de nouveaux témoignages, entrecoupée d'ateliers d'expression ou d'animations ludiques : ateliers handisport, séquences de spots filmés, théâtre, la chorale « Cent mille chansons ».

17h - Table ronde : conclusions de la journée

17h30 - Remerciements

18h - Apéritif de clôture

Partenaires

Partenaires financiers

Crédit Mutuel, ADREA

France Bleu Gard Lozère

Nous attendons les réponses d'autres partenaires.

Associations partenaires du comité de pilotage

Le comité de pilotage du Forum a été une condition nécessaire pour se lancer dans l'aventure. Il est constitué des associations suivantes :

APEHM

Pastorale des personnes handicapées

ADEPO

Maladies Rares

ALTER EGAUX

ARTEGEM

UNAFAM

TRISOMIE 21

Association des paralysés de France APF

Traumatisés crâniens

CROIX ROUGE

SURDI 30

CEDV 30 : FAF, ARAMAV, IRRP, UAHV

ARIEDA

Foyer Hubert Pascal

Comité de Coordination SOURDS du GARD

SESAME AUTISME Languedoc Roussillon

IFME

IFSI de la Croix Rouge

Handisport

Comité Sport Adapté

Membre individuel

M. MERCIER

M. REYNAUD

Mme GRANIER

M. NEGRE

Mme BOUZIGES, M. GERMAIN,

M. RICHARD, M. HUGONNET

Mmes SERDA et BARRET

Mmes BESSAC et VEYRENC

M. MARION, Mme CHABAUD

M. BOCKLAND

Mme MARUEJOLS

Mme RETI-RUBINSTEIN

M. AVEROUS

M. BARETTY

Mme CHAZEL

Mme BELLANGER, M. MERON

Mme BERARD

Mme VIDAL, représentant

M. VIDAL

Mme BULFONE

M. FORAX

M. Julien FOURNIER

M. MADRIGNAC

Mme CESAR dit FAURE

Les intervenants

M. le Préfet du Gard

M. Jean Christophe Parisot, Sous-Préfet de l'Hérault, auteur du livre « Préfet des autres »

M. Jean Paul Boré, représentant le Conseil régional

Mme Françoise Dumas, député du Gard

M. le représentant du Conseil général

Mmes Christiane Gras et Marie-Chantal Barbusse, conseillères municipales,
représentant M. le Maire de Nîmes

Mme Nicole Lompré, philosophe et sociologue

M. Bernard Quatelas, docteur en psychologie

M. Paul Éric Laurès, journaliste et animateur de la journée

Des clowns analystes

Des témoins des différentes associations ou établissements d'accueil

Contactez-nous !

Association Vivre Autonome - Étincelle 30

Adresse postale :

2 bis, rue de la Bienfaisance 30900 Nîmes

04 66 21 90 65 – etincelle30@laposte.net

Blog :

vivreautonome-etincelle30.eclublog.fr

Présidente : Mme Jacqueline CHAULET

Porteur de projet : M. Jean-Louis IVAL